

CARRERA...
JK.
tán reu...
intimam...
vista so...
aciones...
educación...
volucione...
lla si es...
tengo...
er un ho...
ado. En...
a la ve...
le man...
estaba...
en el...
elacio...
si una p...
i son m...
es el...
er que...
lo al...
sa. Van...
tudo...
los que...
no sem...
icivada...
c: ¿cu...
de la...
largo...
las film...
que la...
ser com...
i gran...

—El trabajo ha creado al hombre; ha surgido —o surgió— como una actividad transformadora de la naturaleza, de la necesidad del hombre por dominar los elementos y superar las necesidades de subsistencia. El trabajo nos desarrolla tanto física como intelectualmente.

—Estudio sociología y estoy conforme con lo que estudio, porque creo que la carrera tiene lo necesario para, dentro de mis posibilidades, desarrollarla. Me siento bastante útil a una, me sentiré bastante útil al finalizar esta carrera que implica, como su nombre lo indica, que todo hecho social tenga para mí una tremenda importancia.

—Yo creo que lo más importante es ajustarse a las necesidades que tenga la profesión propia en el ámbito donde uno se desarrolla, si es universitaria o no, independientemente de las aptitudes y actitudes que cada uno posee. Porque a veces se tiene aptitud para ser cantante, bailarín, deportista, músico, en fin... pero no es lo más importante y uno tiene que decir: ¿qué es lo más necesario? Hace falta, bueno, después se puede —tras ser médico, ingeniero, agrónomo— dedicarle tiempo a la música, a la pintura...

—Cultura es todo: las tradiciones... es algo así como la expresión general de la sociedad donde uno se manifiesta abiertamente. Hay personas que se desarrollan en un arte y eso lo consideran una satisfacción; otros, dan riendas sueltas a las emociones a través de la degradación estética... En realidad es que la cultura debe formar parte de la vida del hombre.

—Siete letras tiene la palabra amistad porque se le ha dado ese nombre pero, en la amistad significa mucho más. La amistad es algo, a veces, indescribible. Se siente amistad hacia una persona de acuerdo a su

modo, de tener una casa, que no sea grande ni lujosa, modesta, pero mi casa: tener mi trabajo seguro. También me garantiza que yo disfrute mi tiempo libre. Cuando no tengo que estudiar ni trabajar ni cumplir otras obligaciones sociales, la sociedad me garantiza que disfrute que tenga acceso a lo que yo quiero sin ningún tipo de restricción, dentro de las normas establecidas, que, de pasada, me son justas, yo me sacrifico por la sociedad, le doy mi sudor, apuro; ella me revierte ese esfuerzo dándome todas las posibilidades. Yo soy un hombre libre, eso también me lo garantiza la sociedad.

2 —La disciplina puede, hasta cierto punto, surgir externamente, desde el punto de vista que en tu centro de trabajo, de estudio, tienes que comportarte de una forma determinada. Pero hay más un todo eso: yo tengo conciencia de la importancia de la disciplina para mi desarrollo como individuo. Claro, al principio no era así; cuando empecé a trabajar no tenía hábitos disciplinarios, tenía problemas con eso... Pero cuando me fui adaptando comencé a desarrollar una disciplina, pero una disciplina interior, una cosa propia por la cual yo sigo un patrón de comportamiento. ¿Cuál es mi disciplina? Hacer las cosas bien hechas, ser formal, cumplir a carta cabal mi trabajo. Todo ello me sirve para tener resultados positivos en todos los órdenes. Cuanto más disciplinado soy mejores resultados obtengo.

—Mira, a mí me gusta mucho el respeto. Cuando uno respeta a los demás, se hace respetar. Respetar y ser respetado es una cosa muy productiva, que ofrece buenos dividendos. Si tú respetas, poco a poco, vas fortaleciendo tu personalidad. La gente que son respetados yo los considero mucho, de verdad. El respeto es un factor de importancia capital para la convivencia humana.

proyección en la vida y nave con uno, o en el contexto de un colectivo. A veces se transforma en hermandad y creo que ésta es la palabra más allegada a ella.

10 —El amor... sobre el amor se ha escrito tanto... se ha dicho tanto... Hay muchos tipos de amor: el amor a la patria, el amor a la familia, hacia los estudios, el amor al trabajo... Creo que, como en el caso de la cultura, es una síntesis que lo hace a uno identificarse verdaderamente con cada cosa... Hay momentos que lo idealiza pero otras lo materializa y entonces se siente uno... ¿cómo decir?... absolutamente capaz para enfrentar la vida y seguir luchando.

11 —La mujer, desde siempre (y hasta hace muy poco), un instrumento... un objeto. No tenía ningún tipo de derechos, no se le veía las perspectivas de su participación en la sociedad. Decir mujer era pensar: me voy a casar mañana; me caso y yo para el trabajo y la mujer para la casa, y yo para el cine y para aquí, para allá y mi mujer... ahí... la que me tiene el agüita caliente para bañarme, la comida, la ropita limpia, que no puede salir hasta que yo diga: vamos a salir a tal lado, un instrumento. Y la realidad ha dicho que no es así. No porque se la haya impuesto a nadie sino porque ella misma se ha emancipado; ha logrado darse parte del valor que tiene (un elemento vital de la sociedad cuya acción transformadora se ha visto presente a partir de las luchas revolucionarias).

12 —La familia es el núcleo más pequeño que compone la sociedad. En ella están las personas más allegadas a uno, los que al inicio de nuestras vidas nos han transmitido una cantidad considerable de experiencias. Considero, en general, que la familia es conservadora. A veces se tiene que romper con determinados preceptos, con determinados

4 —Yo la considero absolutamente material, palpable; sus valores emanan de la misma historia, de la mía, de la tuya, de todos. En ella se han volcado sacrificios, abnegaciones. Ella ha sido el motivo de grandes esfuerzos, de grandes entregas.

5 —Es la fuente de todo bienestar humano. Cuando el hombre está ocioso, inactivo, pierde su condición de tal.

6 —Estudio en la Facultad Obrero-Campesina "Reinaldo Castro", de Altabana. Le tengo amor a mis estudios. Me satisfacen. Pasé el Servicio Militar, salí, comencé a trabajar en la vida civil... A través de todo ese tiempo fui madurando criterios.

7 —Quisiera ser arquitecto, por eso estudio. Cuando yo entré en la construcción la aborrecía, no le veía perspectivas, tenía una fama desastrosa. Lógicamente, la construcción supone esfuerzos, esfuerzos serios. A veces uno dice: construcción, y lo que se piensa es en el pico y la pala, alguna gente no se pone a pensar en la técnica, en la especialización... Me gusta leer: historia, literatura, poesía; en la medida que más se aprende, mejor preparados estamos para la vida.

8 —Tiene un valor muy profundo y se manifiesta a cada paso que damos. No es sólo leer un libro, ir a un cine, analizar una obra, no es solamente eso. La cultura te conforma, y eso se puede ver aquí mismo. Antiguamente la estructura social era completamente distinta a la que existe hoy. Tú ves que entre nosotros los más jóvenes y los que ya no lo son tanto hay tremendas diferencias, y si te ganas a analizarlas profundamente te das cuenta que son diferencias culturales. Porque cada hombre tiene un pasado que le pertenece, y tiene un presente; de acuerdo con



valores que nos inculcan. Hay familias que tienen una serie de tradiciones, costumbres que les han legado sus antepasados pero llega el momento en que hay que dar un salto en pos de nuevas formas, nuevos preceptos, nuevos valores... Hay familias que te enseñan determinadas normas de conducta que son, fueron, y serán válidas siempre: ser educado, hablar en voz baja, no molestar a los demás, saberse comportar y a lo mejor junto a esos valores, que son magníficos, se imponen costumbres del siglo pasado... Lo sorprendente: aprovechar el caudal benéfico y echar a un lado lo anacrónico.

sus puntos de vista con su cultura general, toma en serio éste o aquél valor...

9 —Si, tiene siete letras pero me parece que debiera tener mil. La amistad lo ayuda a uno en el desarrollo de su vida. Sirve para muchas cosas, es como un aliciente, como un apoyo que uno tiene en un momento determinado. Es elástica; ¿no?, porque a veces uno cosecha una amistad y no le germina como esperaba. En términos generales hay que estar siempre a confiar en los hombres porque los hombres son los que transforman la vida.

10 —Te pueda hablar del amor, ahora lo que no te voy a decir qué es. El amor es tan real pero a la vez tan subjetivo que, te digo, estoy incapacitado para explicártelo.

11 —Te voy a hablar con franqueza y tengo algunos rezagos, contra los cuales trato de luchar. No obstante yo acato, y coincido, con todos los conceptos acerca de la mujer y su emancipación social. Cuando uno estudia, o trabaja y ve que a su lado, con todo brío, con todo énfasis hay una mujer, eso significa un gran aliento. La mujer lo inspira a uno; ella tiene ese don de hacer las cosas más bonitas, más terminadas y si esa mujer está a tu lado mientras trabajas te sirve de acicate para emplearte mucho más a fondo.

12 —La familia de cada joven, con sus exenciones, influye de una u otra forma en la personalidad del joven, de ahí la importancia que tiene el hecho de que la familia, como grupo social, esté acorde con el momento que vive.

13 —¿Y tu mayor anhelo? —Chico, llegar a la universidad, hacer la carrera que quiero hacer; casarme y salir adelante en ese problema que te señalaba con relación a la mujer...